

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, pesetas 1'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

**Suscripciones a este periódico:** En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador **D. MANUEL R. PASTRANA**

## Coronación del Rey de Portugal.

Los telegramas de hoy dicen que el Rey don Carlos está mejor, y que es casi seguro que se celebre mañana 28 la fiesta de la coronación.

De todas las provincias del reino ha acudido un inmenso gentío a Lisboa, siendo muy difícil encontrar hospedaje.

El día de la proclamación será anunciado, al amanecer, por una salva de 21 cañonazos, disparados por todos los fuertes de la ciudad y las embarcaciones surtas en el puerto.

La solemnidad de la proclamación se verificará en el salón de sesiones de la Cámara de los diputados, a presencia de ambas Cámaras, reunidos bajo la presidencia del Sr. D'Abreu y Sousa, presidente de la Cámara de los pares.

S. M. el Rey, con el uniforme de generalísimo y con manto real, tomará asiento en el trono, al lado del cual estarán colocados sobre una mesa la corona, el cetro, la bandera real, la espada de condestable, el Crucifijo y el libro de los Evangelios.

El presidente de la Cámara de los pares, colocado en el estrado principal, al pie de la última grada del Trono, nombrará una comisión de pares y diputados para acompañar a S. M. y a S. A. el duque de Oporto, condestable del reino, desde el vestíbulo del palacio de las Cortes hasta el Salón de sesiones.

Dicha comisión esperará a la puerta a Su Majestad y S. A., y la comitiva se dirigirá al salón entre dos filas de arqueros, por el siguiente orden:

Los hufleres de la Cámara y los criados de la Casa Real; luego los grandes del reino y otros personajes, los primeros en el ala derecha y los segundos en la izquierda.

En el centro de ambas alas, precediendo a S. M., el mayor domo mayor, marqués de Loulé, llevando a su derecha al duque de Loulé, y a su izquierda al comandante de la guardia real Sr. Palmella.

Detrás de estos dignatarios irán los ministros y el Consejo de Estado en pleno, precedidos por los tres oficiales mayores de la casa, y detrás el rey D. Carlos, precedido del condestable, con la espada levantada y escoltado por los pares del reino y los diputados de la nación.

Detrás y al lado de S. M., el Cardenal Patriarca, dos gentiles hombres y un ayudante de campo.

Una vez en el salón, S. M. subirá al trono, empuñará el cetro, que le será presentado por el gentil hombre de servicio, y tomará asiento.

El infante condestable se situará a la derecha del monarca, en el extremo del estrado pequeño, en plé, descubierta, y con la espada des envainada.

En la plataforma superior del estrado grande, a la derecha del trono, se colocarán el mayor domo mayor, el duque de Loulé, el comandante de los arqueros y el camarero mayor; y a la izquierda el Cardenal Patriarca, los gentiles hombres y el ayudante de campo.

En la misma plataforma, y a la izquierda, estará el alférez mayor, marqués de Satugosa, con la bandera real arrollada.

En la segunda plataforma, a la izquierda, el portero mayor, el maestra sala, el veedor, conde de Lapa; el repostero mayor, vizconde de Varzea, y el merino mayor, colocándose a los lados del trono los grandes del reino, títulos y personas de la corte.

Enfrente del trono, el Consejo de ministros y el Consejo de Estado, que tomarán asiento apenas lo haga el rey.

Sentado ya el rey, el presidente de la Cámara de los pares le presentará los Evangelios cubiertos con una cruz, y el rey, pasando el cetro a su mano izquierda, y poniendo la derecha sobre los Santos Libros, pronunciará las siguientes palabras: «Juro mantener la religión católica, apostólica, romana; la integridad del reino; observar y hacer observar la Constitución política de la nación portuguesa y demás leyes del reino y proveer al bien general de la nación en cuanto de mí dependa.»

Concluido su juramento, el rey dirigirá una alocución a las Cortes, el alférez mayor del reino enarbolará la bandera real, y el presidente de la Cámara, después de una breve respuesta al discurso del monarca, dirá al mismo tiempo que toda la Asambleas: «Aclamamos al muy alto y muy poderoso y fidelísimo rey de Portugal el Sr. D. Carlos I.»

En seguida el alférez mayor, haciendo una reverencia a S. M. y conservando la bandera desarrollada, pasará a la tribuna levantada en la entrada principal del palacio, acompañado del rey de armas de Portugal, porteros de caña y maza y de otros varios servidores.

Entonces el rey de armas gritará al pueblo «¡Atención!» por tres veces, y el alférez mayor, enarbolando la bandera, dirá en voz alta:

—Real, Real, Real por el muy alto y muy poderoso y fidelísimo rey de Portugal el señor don Carlos I.

Al mismo tiempo harán salvas todos los fuertes de mar y tierra y todos los buques surtos en el Tejo.

Terminado el acto, el Rey asistirá a un *Te Deum* en acción de gracias por la inauguración del nuevo reinado, cuyo acto religioso es probable que se celebre en la iglesia de Santo Domingo.

Después del *Te Deum* se verificará la ceremonia de la entrega de las llaves de la ciudad, en el Terreiro del Peço, donde el presidente de la Cámara municipal, después de entregar las llaves a S. M., enarbolará el estandarte del Municipio, repitiendo las mismas voces dadas en el acto de la aclamación.

Por la noche habrá iluminaciones, función de gala en el teatro de San Carlos, y al día siguiente recepción en el palacio de Belem.

## DENGUE Y POLITICA.

La política, que suele quedar en suspenso durante las vacaciones de Navidad, especie de tregua de Dios tácitamente convenida entre todas las naciones cristianas, para no turbar con sus áridas preocupaciones las fiestas y regocijos propios de tales días, aubiera continuado este año absorbiendo la atención pública, si una calamidad tan general como inesperada no hubiera venido a arrojar en segundo término todo aquello que no nos afecta de una manera directa e inmediata.

La *influenza* ó *dengue*, que tan hondamente ha hecho sentir sus efectos en multitud de ramas importantes del comercio, debe figurar ya entre los factores políticos, después de notar una vez que solo a su persistencia hay que atribuir la calma absoluta que desde Madrid hasta San Petersburgo reina a estas horas en las esferas oficiales.

La nerviosa atención con que toda Europa seguía há pocos días las distintas peripecias del conflicto anglo portugués, ha decaído bastante, á pesar de no haberse resuelto nada en definitiva y de asegurar un correspondiente telegráfico que muy pronto fondearán en Lisboa cuatro acorazados ingleses, sucesos que en las actuales circunstancias tendría tal gravedad que nos resistimos á creerlo, mientras autorizadamente no lo veamos confirmado. Pero aun sin salir del reino lusitano, tropezamos inmediatamente con lo que en todas partes, por no saber cómo designarla, se ha dado en llamar, con entera propiedad, la enfermedad reinante, que ha tenido postrado algunos días en el lecho al nuevo rey Carlos I.

Por idéntico motivo ha tenido que suspender el presidente de la República francesa sus recepciones semanales, y el jefe del ministerio, Mr. Tirard, los Consejos de ministros; pues hubo día que nada menos que cinco tuvieron que guardar cama, y entre los atacados figura monsieur Spuller, ministro de Negocios extranjeros; dicho se está que no hay recepciones diplomáticas en el Quai d'Orsay, y por tanto apenas política exterior.

En Inglaterra, si bien la intensidad del mal es mucho menor que en el Continente, vemos también que los salones Downing y Street, donde lord Salisbury recibe á los representantes acreditados de las potencias, se han visto últimamente casi desiertos, siempre por el mismo motivo de enfermedad.

El conde Tasse, primer ministro de Austria, atacado desde hace días de *influenza*, se ve obligado á guardar cama, mientras checos y alemanes continúan discutiendo violentamente la declaración que con el beneplácito, ó por mejor decir, de orden de Francisco José, hizo últimamente en el Reichsrath, y que aplaza por tiempo indefinido la realización del proyecto favorito de los jóvenes checos, ó sea la autonomía de Bohemia.

En fin, á la lista de atacados ilustres, hay que añadir la reina de Suecia y Noruega, convaleciente ya según los últimos despachos, y el viejo mariscal Moltke, quien poco há cumplió, como es sabido, ochenta y nueve años.

No hay, pues, así dentro como fuera de España, más que *dengue*, ó *grippe* ó *influenza*, con la circunstancia agravante de que comienzan á señalarse varias defunciones, producidas, si bien de manera indirecta, por la famosa enfermedad. De Viena telegrafían al *Standard*, que el día 24 hubo tres defunciones en los hospitales, las tres por inflamación de los pulmones, resultado de la *influenza*.

El mismo periódico señalaba también dos casos mortales ocurridos en la Escuela Militar de Saint Cyr, el mismo día que, era víctima de la enfermedad general, el doctor Damaschino, médico muy reputado en París.

El doctor Hirsch, de Berlín, autoridad eminente en la historia de la medicina, consultado acerca de los precedentes de la *influenza*, afirma que desde el siglo XI acá, ha habido veinticinco epidemias por el estilo de la actual. Todas se han extendido rápidamente por grandes extensiones de tierra, avanzando á veces á saltos, como ha sucedido con la presente, que se ha declarado casi al mismo tiempo en París y en San Petersburgo. Es también de notar que se ha declarado la epidemia á bordo de barcos que pasaban cerca de costas invadidas, lo cual es una prueba más de que el contagio no se transmite por los atacados, sino por la atmósfera. En concepto del doctor Hirsch no hay preservativos ni remedios específicos dignos de confianza. La naturaleza es el mejor médico, y solo debe acudir á los doctores en el caso de sentir dolores persistentes.

No puede decirse que la *influenza* llegue á producir la muerte. Cuando alguno de los atacados ha fallecido ha sido fácil, después de examen detenido, descubrir que la causa de la muerte no era la epidemia, sino inflamación de los pulmones ú otras enfermedades.

## CONSEJO DE MINISTROS.

En el celebrado anoche bajo la presidencia del Sr. Sagasta, se trató en primer término del nombramiento de alcaldes.

El gobierno está facultado por la ley para nombrar 525 alcaldes, y solo ha ejercido su derecho en 41, si bien faltan todavía por nombrar los de ocho ó diez poblaciones.

Hé aquí los alcaldes cuyos nombramientos quedaron acordados en el Consejo de ayer: **Palencia.**—Mahon. D. Damián Moisés Alluste. **Pollensa.** D. Ramon Martorell.

**Bárgos.**—Capital, D. Manuel Velasco Estéban.

**Cáceres.**—Navalmoral de la Mata, D. Pedro Martín González.

**Cádiz.**—Puerto de Santa Matía, D. Francisco Gil Parterroyo, marqués del Castillo de

San Felipe.—Sanlúcar de Barrameda, D. José Santafé Marcoa.—Tarifa, D. Fernando Llanos Leon.

**Castellón.**—Burriana, D. Buenaventura González.

**Ciudad Real.**—Capital, D. José Serrano Currucho.—Almadén, D. Hevelio Mondéjar David.

**Córdoba.**—Montilla, D. Bartolomé Polo.—Posadas, D. Pedro Vargas Muñoz.

**Coruña.**—Ferrol, D. Mariano Miranda San Martín.

**Gerona.**—Figueras, D. Enrique Caselles.

**Granada.**—Capital, D. Rafael Ruiz Victoria.

**Guipúzcoa.**—Oñate, D. José Manuel Zubia.

**Jaén.**—Alcalá Real, D. José Suarez y Trujillo.—Baeza, D. Hipólito Mendez.—Villacarrillo, D. Luis Gilmet Villoscausa.

**Lérida.**—Sort, D. Mariano Gualter.

**Logroño.**—Cervera de Rio Alhama, D. Apolonio Ramon Jimenez.—Haro, D. Benito Francés Gorcum.

**Lugo.**—Sarría, D. José Vazquez Castiella.—Vivero, D. Amando Osorio.

**Múrcia.**—Cartagena, D. Pascual Espinosa Miravete.—Lorca, D. Francisco Navarro Sanchez.

**Palencia.**—Capital, D. Pedro Romero Herrero.

**Salamanca.**—Capital, D. Florencio Pollo.

**Segovia.**—Cuellar, D. Bránlio Hernando.—Riáza, D. Pedro Manólio Gil.

**Soria.**—Agréda, D. Hilario García.—Almazán, D. Antonio Arpon Mendivil.

**Teruel.**—Capital, D. José Hernando Serna.

**Valencia.**—Capital, D. Vicente de Salas y Quiroga.

**Vizcaya.**—Durango, D. Alejandro Larrea.—Guernica-Luno, D. Diego de Anita.—Bañasa, D. Alejandro Pison.

**Zaragoza.**—Capital, D. Mariano Cliriquian Moneu.—Calatayud, D. Justo Zavala Bueno.—Daroca, D. Fernando Perez Illan.—Tarazona, D. Manuel Totor.

El *Liberal* indica que se nombró también el alcalde de Valladolid.

Quedan además por resolver los nombramientos de alcaldes de seis municipios, que son Barcelona, Pamplona, Aoz, Tafalla, Tudela y Gracia, de los cuales espera el ministro de la Gobernación datos que tiene pedidos y que tardarán en llegar dos ó tres días.

Posible es que al recibirse esos datos deje libres el Gobierno los nombramientos de alcaldes en algunos de los Ayuntamientos citados.

Los periódicos dicen que además del nombramiento de alcaldes, los ministros acordaron también los nombramientos de dos magistrados del Tribunal Supremo, é indican para estos puestos al presidente de la Audiencia de Madrid Sr. Toda y Lasso, presidente de la de Valencia, viniendo á ocupar la vacante que deja el primero, el que lo es de la de Valladolid, señor Villarejo.

Estos nombramientos no los dan, sin embargo, como definitivos.

También parece que se trató en Consejo del nombramiento de rector de la Universidad de Madrid, que deja el Sr. Pisa Pajares, sonando los nombres de los señores Comas, Calleja y Puerta.

Creese probable el nombramiento del señor Comas.

Por último, los ministros aprobaron varios expedientes de transferencias de crédito del ministerio de la Gobernación; adquisiciones directas de material de Guerra; presupuestos adicionales de carreteras, del ministerio de Fomento; transmisión de un título de un individuo cubago que no tiene herederos directos, y concesión, á propuesta del señor ministro de la Guerra, de un título nobiliario á favor de los herederos del general Pardiñas.

## Ecos de todas partes.

La *influenza* en Barcelona.—Cantantes enfermos.—Otros de paso.—El tenor Valero.—Lo mismo en Madrid.—La Nevada.—Gayarre.—Las Pascuas de 1889.—Ni banquetes ni bailes.—Bodas.—Suspensión de viaje.

En Barcelona sucede lo mismo que en Madrid y que en otras partes: las representaciones teatrales se interrumpen, los empresarios sufren grandes perjuicios por causa de la *influenza* ó del *dengue*.

Según vemos en los periódicos de la ciudad condal, la compañía lírica del Liceo no tenía enfermos sino á los siguientes artistas: la Vand Zandt, Alice del Bruno y Avelina Carrera; y los Sres. De Marchi, Rosetti y Visconti.

En semejante situación llegó allí, de paso para Roma adonde está ajustado, nuestro compatriota Fernando Valero, y el Sr. Bernis, empresario de aquel coliseo, le rogó encarecidamente se detuviera á dar algunas funciones.

El distinguido tenor hubo de consultar telegráficamente al director del teatro de *l'Argentina*, donde debe hacerse oír, y habiendo recibido respuesta favorable, prometió al Sr. Bernis cantar ocho noches, disponiéndose á empezar con *Lohengrin*.

Pero ¡nuevo tropiezo! la Scalchi Lollí, la contralto que habia de tomar parte en la ópera de Wagner, se sintió también atacada de la *grippe*, y fué preciso poner en escena *Los amantes de Teruel*, aunque la Borelli no se encontraba bien de salud.

La prensa toda de Barcelona, al hablar de esta representación de la obra de Breton, colma de elogios á Valero, consignando el nuevo y brillante éxito que obtuvo, y las ovaciones que el público le dispensó.

Lo mismo el *Diario de Barcelona* que *El Barcelonés*, *El Noticiero* como *El Correo Catalán*, prodigan ardientes alabanzas al joven tenor, que cantará *Lohengrin* cuando hayan

desaparecido las causas que le han impedido abordar tan difícil creación.

Por acá sucede lo propio: la Nevada ha tenido que ir á convalecer á un clima más suave, á Murcia; nuestro gran Gayarre sufre una dolencia, si no tan grave como se ha supuesto al principio, de cierta importancia; y el *trancazo* hace cada día nuevas víctimas en el coliseo de la plaza de Oriente.

La actividad y diligencia de la empresa han conseguido que el teatro permanezca abierto, habiendo ajustado además á una de las más insignes *divas* de los tiempos modernos, la Gabbi, que cantó en Barcelona durante la Exposición con gran aplauso.

A la *influenza* se debe asimismo que las Pascuas sean en la corte tristes y desanimadas como nunca.

No hay banquetes, no hay sarao, no hay fiestas de ningún género en los salones aristocráticos.—Muchas personas que se proponían recibir, temen hallarse indispuestas en el instante de comenzar, ó que falten muchos de sus convidados á causa de nuevas invasiones.

De ahí el cuadro sombrío que ofrece la sociedad cortesana; de ahí la escasez absoluta de diversiones propias de la época.

Comidas de familia, comidas de confianza, son las únicas que estos días se han celebrado, en las cuales hasta el pavo ha dejado de desempeñar el primer papel, por temor á los males que añigen á esa desgraciada raza.

En las conversaciones se hacen igualmente pocos cálculos para el porvenir, porque los amos de casa están á la expectativa.

Solo puede anunciarse que la baronesa de Goya-Borrás comenzará el primer miércoles de Enero sus recepciones vespertinas, tan deseadas por sus numerosos amigos; y que la señora de Bayo continuará sus suyas, interrumpidas por la Noche-Buena, desde el martes 31 del corriente.

Algunas bodas en el horizonte: la señorita doña Ana Mendez de Vigo, hija del que representa tan dignamente á España en Lisboa, dará la mano muy en breve al Sr. D. Luis Polo, secretario primero de la misma legación; y el señor D. Carlos de Agullera, joven tan conocido y estimado en Madrid, de la ilustre familia de los condes de Benalúa, se unirá también dentro de cierto plazo en Tarragona á la señorita de Bonanza.

Parece también que en cuanto termine el luto que viste por la muerte de su abuelo, será pedida en matrimonio la hija segunda de un grande de España, por cierto caballero muy distinguido y simpático, enlazado á las principales familias de la aristocracia.

Una indisposición, leve por fortuna, ha impedido en el último momento á la duquesa de Medinaceli emprender su viaje á Andalucía, para donde saldrá en cuanto se restablezca.

ASMODEO.

## LOS QUE MUEREN

D. Vicente de la Fuente.

Aún no se ha extinguido el eco de las frases laudatorias pronunciadas para honrar la memoria del ilustre catedrático señor Sanchez de Castro, cuando la muerte arrebata al cariño de sus discípulos al no menos ilustre D. Vicente de la Fuente, que ha visto pasar por su cátedra á dos generaciones que oyeron con deleite aquellas eruditas explicaciones, en las que sobresalía la nota ingeniosa.

Era el Sr. la Fuente natural de Calatayud, y pertenecía á una familia piadosísima; sus estudios primeros le inclinaron al sacerdocio, habiendo sido tonsurado de prima. Luego siguió la carrera de Derecho civil y canónico en la Universidad de Alcalá, donde no mucho después de doctorarse, desempeñó una cátedra, que andando el tiempo vino á explicar á Madrid, cuando la traslación de aquella famosa Universidad á esta corte.

Era hombre de tan gran piedad, que formaba parte de todas las asociaciones caritativas y católicas de Madrid, siendo uno de los socios más activos de las conferencias de San Vicente de Paul.

Siempre alegre y ocurrente, salpicaba su conversación de cuentos saladiscos, sin que los hombres de mundo que le escuchaban pudiesen sospechar que tras de aquel buen humor eterno, y á veces algo picareasco, hubiese un alma tan fervorosamente cristiana.

Fué rector de la Universidad Central y decano de la Facultad de Derecho muchos años.

Pertenecía á las Reales Academias de la Historia, de Ciencias morales y políticas y de Jurisprudencia; de este última formaba parte desde el año 1843, ocupando en la actualidad el número 15 de la lista de antigüedad.

Mostró siempre especial predilección por la crítica y las investigaciones históricas. Sus obras, de historia y disciplina eclesiástica; sus *Trabajos históricos sobre el reino de Aragón*, su *Historia de las Universidades* y sus *Estudios sobre Santa Teresa de Jesús*, á la cual conocía como nadie en España, son verdaderos monumentos de erudición y de paciencia, que acusan la laboriosidad y el talento sintético de un benedictino.

El entierro del sábio catedrático se ha verificado esta mañana, á las diez, habiendo asistido gran número de profesores, muchos amigos del finado y no pocos de sus antiguos discípulos y algunos que lo eran en la actualidad.

¡Descanso en paz!

Doña Rosalía de Azcárraga.

Victima de un agudo padecimiento, ha fallecido en esta corte la estimable señora doña Rosalía de Azcárraga, esposa del apreciado militar

que fué, Sr. Berriz, y hermana de nuestros muy queridos y respetables amigos el diputado á Cortes por Solsona, D. Manuel, y el teniente general D. Marcelo, actual capitán general de Valencia.

Descanse en paz la finada, y reciba su atribulada familia nuestro sentido pésame.

También ha fallecido la señorita Amparo Tormo, hermana de las distinguidas arpistas del teatro Real, doña Vicenta y doña Teresa, á quienes enviamos el testimonio de nuestro sincero pésame.

Hoy se ha verificado asimismo el entierro de un hijo del Sr. D. Ramon Plá, marqués de Amboage, precioso niño de ocho años, que ha sucumbido á la difteria.

A los desconsolados padres, cuyo hondo dolor comprendemos, enviamos nuestro sincero pésame.

El hijo menor de los condes de Puñonrostro ha muerto esta madrugada á consecuencia de una pulmonía.

A los afligidos padres acompañamos en su justo dolor.

La Gaceta publica los estados de enterramientos verificados en Madrid los días 21, 22 y 23 del actual.

En el primero de estos días se enterraron 113 cadáveres; en el segundo, 118, y en el tercero, 123.

Las enfermedades que más estragos están causando, según los estados á que nos referimos, son la pulmonía y el catarro pulmonar.

## Enfermos.

### Gayarre.

Por fortuna, la enfermedad del distinguido tenor, que se presentaba ayer con síntomas alarmantes, ofrecía anoche un carácter más tranquilizador.

La fiebre ha remitido algo, y los médicos han podido declarar que Gayarre tiene el *trancazo*, muy fuerte sí, pero nada más que el *trancazo*.

El médico de cabecera ha prohibido que visite nadie al ilustre enfermo.

S. M. la Reina y la Infanta Isabel han sido de las primeras en mandar á saber, por conducto de un caballero, la situación porque atraviesa el enfermo, y de testimoniarle el interés vivísimo que les inspira.

Las personas más notables de la alta sociedad madrileña, así como individuos de todas clases, acuden á la casa que habita el gran artista en la plaza de Oriente, para inscribir su nombre en la lista preparada al efecto.

Se encuentra enferma de cuidado la hija del general Alaminos, director del cuerpo y cuartel de inválidos.

El veterano general sufre además estos días la contrariedad de ver también enfermos á dos de sus nietos.

Parece que se ha agravado en la enfermedad crónica que padece, la señora madre del ministro de Gracia y Justicia.

De los 90 empleados que tiene la dirección de la Deuda, 32 están enfermos de la epidemia reinante, entre ellos el director señor Sanchez Pastor.

La enfermedad reinante ha causado en el personal del Ayuntamiento gran número de bajas.

En el día de hoy existen los siguientes enfermos: barrenderos, 114; vigilantes de consumos, 100; tenientes visitadores, 4; guardias municipales, 60; empleados en la administración de consumos, 60; en la secretaría, 32, y en la contaduría, 10. Total, 390.

Se encuentran restablecidos los Sras. Cánovas del Castillo, general Burgos y D. Bernabé Dávila.

### Carácter de la epidemia.

Es cosa averiguada que las lluvias y la humedad de la atmósfera no influyen para nada en el desarrollo del mal.

En Bélgica ha diluviado estos días hasta el punto de originar considerables crecidas en los ríos Mosa, Ourthe y Vesdre; y no obstante, Bruselas, Lieja, Gante y algunas otras grandes poblaciones, cuentan los enfermos por miles. La Cámara de Bruselas no pudo celebrar sesión el sábado último, porque faltaron, por hallarse más ó menos gravemente enfermos, la mitad de los diputados.

La epidemia invade á casi toda Alemania. Los países más atacados son Hesse, Hannover, Turingia y Sajonia. En todos ellos la atmósfera está saturada de humedad, por la gran cantidad de agua que han desprendido las nubes.

Un periódico francés calcula que en París hay en la actualidad 500 000 enfermos. En Madrid la cifra se eleva á 60 000, y en Nápoles, donde la epidemia empieza ahora, se registran más de 4.000.

La *Revue Scientifique* sostiene que París está invadido, no por una epidemia, sino por dos: la *influenza* y la *febre dengue*. Apoya su opinión en los caracteres distintos que presentan ambas enfermedades.

Un meteorologista, preguntado por las causas de la epidemia, ha respondido:

«Me inclino á creer que las causas del mal proceden de la relativa inmovilidad del aire. Desde hace bastante tiempo apenas hay circulación atmosférica. En la presente estación predominan casi siempre fuertes vientos del Sudoeste y ahora se observa que estos vientos tienen escasa fuerza. En los tres ó cuatro meses últimos ha habido algunas tempestades; pero de intensidad mucho menor que las que ocurren en esta época del año. Nos encontramos en invierno faltos de oxígeno, porque no llegan á Europa los vientos del Sudoeste cargados de las propiedades vivificantes del Océano.»

Con efecto, el Boletín meteorológico que publica diariamente el *Temps* de París y el *Times* de Londres, indican altas presiones en toda Europa, singularmente desde el mar del Norte hasta el Mediterráneo, y vientos muy débiles en una zona extensísima, que comprende los países donde se ha desarrollado la epidemia.

Para librarnos de ella parece, por tanto, que lo que conviene es que vengamos cuanto antes huracanes, vendavales y tormentas.

### Gravedad de los últimos despachos.

París 26.—Los periódicos hacen constar que desde hace dos días la *influenza* ha adquirido en París un carácter seriamente grave. La enfermedad, que en un principio fué muy benigna, degenera

frecuentemente en neumonía y congestión pulmonar.

Los hospitales, así como las tiendas provisionales levantadas en patios y jardines, son insuficientes para la asistencia de los enfermos. La administración de los servicios fúnebres tropieza con grandes dificultades para funcionar, tanto por el gran número de sus empleados afectados de la enfermedad reinante, como por el creciente aumento de la mortalidad.

Se ha autorizado que no se cuelguen las iglesias para funerales según costumbre.

El boletín de la mortalidad correspondiente á la semana última arroja una diferencia de 200 muertos más que el boletín que le antecedió.

París 27.—La *influenza* ó el *trancazo* sigue en aumento en toda Europa, comenzando á tomar en algunos puntos caracteres bastante graves, particularmente en Austria, donde la opinión pública comienza á mostrarse alarmada.

En París ha aumentado considerablemente el número de casos en todos los barrios.—*Fabra*.

Vienna 27.—No puede menos de reconocerse, por desgracia, que la *influenza* ó el *trancazo* toma aquí caracteres alarmantes, degenerando á menudo en neumonía ó pleuresía.

Los hospitales están atestados. La epidemia se ha desarrollado con gran fuerza en Praga y otros puntos de Bohemia.

París 27.—Las noticias sanitarias de París continúan siendo, por desgracia, poco satisfactorias.

La epidemia de la *influenza* ó *trancazo* castiga con igual intensidad todos los barrios de la capital, así los pobres como los ricos.

En el ensanche hay numerosos niños en la cama, particularmente los que asistieron á las escuelas públicas hasta el último día en que estuvieron abiertas.

Se encuentran también en cama gran número de profesores.

Los tenderos de artículos de primera necesidad, y en particular las panaderías y carnicerías, han tenido una enorme baja en la venta. Lo mismo se observa en los estancos.

Todo esto demuestra claramente el enorme número de personas enfermas, que no se puede fijar con precisión, porque las autoridades no publican ningún dato sobre el particular.

La epidemia se ha propagado también con mucha fuerza por los departamentos, particularmente en los del Norte.

Los hospitales no son ya suficientes para dar cobijo á los numerosos enfermos que se presentan, circunstancias que le obliga á improvisar locales y habilitar barracones.

En los hospitales se procura aislar completamente á los atacados de la epidemia reinante, pues se observa que los enfermos de otras dolencias si son invadidos por la epidemia, suelen tener funestas consecuencias.—*Fabra*.

## LA "GACETA,"

### Gobernacion.

Real orden resolutoria de un recurso de alzada interpuesto por el diputado provincial D. Laureano Irazabal contra un acuerdo de la comision provincial de Alava, que declaró reemplazarle por otro en los cargos de diputado y vicepresidente de la corporacion.

Otra confirmando la suspension del Ayuntamiento de Cesti, decretada por el gobernador civil de la provincia de Murcia.

### Fomento.

Real decreto admitiendo la dimision que D. Carlos Ibañeta ha presentado del cargo de director del Instituto Geográfico.

Otro creando una comision encargada de estudiar la organizacion del Instituto Geográfico.

Otro nombrando el personal que ha de componer la junta creada por el real decreto anterior.

### Guerra.

Reales decretos admitiendo la dimision al señor Sanchez Mira, segundo cabo de la capitania general de Cuba, y nombrado en su lugar al general de division D. José Sanchez Gomez.

Otros concediendo grandes cruces del Mérito militar blanca á los generales de brigada D. Alvaro Queipo de Llano, D. Adolfo Salinas y D. Félix Camprubi, y al intendente de ejército D. Juan Aduar.

### Estado.

Reales decretos concediendo el *Regium Exequatur* á D. José Mariano Orespo y Beltrasieta, para que pueda ejercer el cargo de vicecónsul de Guatemala en Matanzas; á M. G. Marc, para el de cónsul general de Bélgica en Bilbao, y á D. Federico Adriani, para el de vicecónsul de la República del Salvador en Oádiz; autorizando, con igual objeto, á mister Charles Dahlender, para el de vicecónsul de Suecia y Noruega en Barcelona.

## CRONICA TRISTE

### La seguridad personal.

Leemos en un colega: «Un médico, bastante conocido, se dirigió en coche á una de las últimas casas de la calle de Serrano, de donde le habian llamado para visitar á un enfermo.

Como pensaba entretenerse algun tiempo, despidió al cochero, con intencion de regresar despues en el tranvia.

Al salir á la calle media hora más tarde, así que hubo terminado su visita, se detuvo unos instantes en la puerta esperando la llegada del tranvia.

De repente se arrojaron sobre él tres desconocidos, y mientras dos de ellos le sujetaban y amenazaban, el otro le desvalijó de cuanto llevaba consigo.

Consumado el robo sin que nadie viniera á molestarlos, los tres individuos se marcharon tranquilamente, llevándose el dinero, una sortija de oro, un reloj del mismo metal con su correspondiente cadena, el alfiler de la corbata y algunas otras alhajas.

### Un procesado que huye.

Asegúrase en Orense que el ex-alcalde de Villamartin de Valdeorras, procesado por el delito de falsificación en el repartimiento de consumos, ha emprendido la fuga á Buenos-Aires.

Acorda de este particular contábase una graciosa anécdota. Dicen que al abrirse la sesión del juicio oral en la Audiencia, y al no hallarse presente el alcalde procesado, preguntó el presidente de la Sala segunda al abogado defensor, Sr. Fernandez Oid, si su defendido estaba en el Barco (audiendo al Sr. Valdeorras).

El letrado defensor contestó que le constaba que su defendido estaba en el Barco, y que lo aseguraba como abogado y como caballero.

Y como el presidente reprochó la pregunta, el Sr. Fernandez Oid reiteró la respuesta.

El representante del ministerio fiscal, D. Mapalico Perez, terciando en el diálogo, repuso con inimitable gracia:

—Sí, señor presidente; el alcalde procesado, según le consta al abogado defensor, es indubitable que está en el barco; pero es un barco con velas y que surca las aguas del mar.

### ¡Ojo, comensalantes!

Ayer, á las cinco y media de la tarde, entraron dos hombres y una mujer en el Bazar Turco, sito en la calle de la Montera, número 8, entreosuelo. Prestaron que iban á hacer varias compras, y aprovechando un descuido de los dependientes, se

apresuraron á esconder entre sus ropas algunos taleños.

Advertido el dueño del juego, dió aviso á la policía, que logró detener á uno de los sujetos, emprendiendo el otro en compañía de la mujer precipitada fuga.

Al detenido se le ocuparon dos tapices bordados en oro, valuados en 100 pesetas cada uno, y una navaja de colosales dimensiones.

### Atropello.

En la calle del Barquillo, un ómnibus de Oliva atropelló anoche á las siete á un joven de quince años, causándole la fractura de la pierna derecha y lesiones graves en el pié izquierdo y mano derecha, las cuales le fueron asistidas de primera intencion en la Casa de Socorro del distrito.

El mayoral del vehículo quedó detenido y á disposicion del juzgado.

### Fuga de presos.

En la noche del martes último se fugaron de la cárcel de Granada algunos presos.

El presidente de la Audiencia reclamó al gobernador fuerza de la Guardia civil, con la cual hizo un registro y halló en los calabozos gran número de armas blancas y herramientas para hacer escalo.

### Choque de trenes.

En el kilómetro 261 de la línea de Madrid á Badajoz, ocurrió ayer un accidente á consecuencia de haberse atravesado en la vía una res vacuna.

El tren-correo descarriló, y momentos despues fué alcanzado por un tren de mercancías.

Del choque resultaron algunos viajeros contusos y herido el conductor de uno de los trenes, señor Avila.

### Desgracia.

Regresando de Candas á Oviedo, en su coche con su familia, el ingeniero Sr. Larrañaga, director de las obras de la vía de Avilés, encontraron en una revuelta del camino dos carros de tojo, y rozado éste á uno de los caballos, se espantó y partió, pudiendo contenerlo el cochero, pero entrando el caruaje en la cuneta dió un vuelco, resultando con la fractura de una pierna la señorita Luz Ruiz Gomez, hermana política del Sr. Larrañaga; con otra fractura en la pierna una sirvienta, y muertos los dos caballos.

## NOTAS COMICAS

—Yo no me meto nunca en los asuntos de los demás.

—Se conoce que es usted discreto.

—¡Oh! no es eso; es que maldito lo que me importan.

—¿Cuánto quiere usted ganar?—pregunta una señora á la Menegilda que se presenta á ofrecerle sus servicios.

—Tres duros si voy á la compra y seis si no he de salir de la cocina.

### En un círculo.

—No hablé Vd. tan alto, que ese caballero puede oírnos.

—No hay cuidado; tiene el pabillon de la oreja muy duro, completamente insensible, y no recoge los sonidos ni nada.

—¿Está Vd. seguro?

—¡Claro; como que le he tirado de las orejas!

Quintánez está muy asustado con esto del *trancazo*, porque es lo que él dice: «Ya sé yo que el *trancazo* es una especie de pasmo; pero quién me dice á mí que no sea el de Sicilia?»

## EL DENGUE, SUS CONSECUENCIAS

### y su curacion.

Sus nombres.—La ciencia estudia este padecimiento con el nombre de *grippe*. La expresion popular en España es *trancazo*; en Italia *influenza*. También se ha llamado *trompazo dando y morriña*.

Principales epidemias.—1580, 1675, 1733, 1745, 1782, 1828, 1829, 1831 y 1838.

Sus causas.—Todos los autores que han recopilado las observaciones de las epidemias anteriores, están de acuerdo en un punto: en que las causas de la *grippe epidémica* residen en la atmósfera. Esto es una prerogativa científica, ya que todas las epidemias se desarrollan y se propagan por medio de la atmósfera. Suprimida la atmósfera y no habrá ni epidemia ni vida. Del mismo modo que sin suelo no habria enfermedades. ¡Como que todo emana del suelo y á él todo vuelve despues de haber formado parte de la atmósfera!

La verdadera causa del *dengue* es un microorganismo: el *micrococcus grippe*, que se desarrolla en circunstancias especiales, tales como las que atravesamos: su medio es el *frio seco*. Se transmite, como todas las epidemias, por medio del ambiente. Las vicisitudes atmosféricas generan el *micrococcus grippe* (á virtud de un desdoblamiento en nuestros tejidos), microbio menos malo que sus compañeros *bacillus de Kok* (el de la tisis), *vibrion septice* (de la difteria), *Esquisomiceto* (del tífus exantemático), *bacillus virgula* (del cólera), etc., etc., aun cuando no tan inocente como muchos creen, toda vez que hallándose este micro organismo sujeto, como todos, á la ley eterna de la evolucion, puede degenerar y degenera, ó ascender, como ascende, según el medio en que vive y su fuerza intensiva, pasando de *micrococcus grippe* á *estaphilococcus pyogeno* (el de la pulmonía), y seguramente, caminando de evolucion en evolucion, á nódulo ó á tubérculo de Kok (tisis).

Más pruebas. Todos los tísicos, antes de serlo, empiezan por resfriarse continuamente; tienen tos seca primero, húmeda despues, y opresion. Descuidan este primer resfriado, y su microbio, el *flagogeno* (el de las inflamaciones simples), evoluciona continuamente, y asciende de categoría hasta llegar á *tubérculo de Kok*; que no se hereda, ni mucho menos, como se ha venido diciendo. Lo que se hereda es la debilidad para resistir su ataque, lo que se transmite es simplemente la predisposicion; ya que un padre enfermo no puede, naturalmente, engendrar un hijo robusto.

¿Cómo nos resfriamos?—Pues sencillamente: siempre que nos sometemos á tránsitos bruscos de medio ambiente, pasando de una atmósfera caliente á una atmósfera fria.

¿Qué ha sucedido con la actual constitucion epidémica de *grippe*?—Todos lo sabemos: un día ha sido de primavera y otro de riguroso invierno; y aun en un mismo día hemos observado horas de calor y horas de frio crudo. Hemos pasado bruscamente de un medio relativamente caliente á un medio frio. Esta causa, por residir en la atmósfera, ha actuado sobre las

masas, y las masas como un solo organismo se han acatarrado.

Como las masas están compuestas de individuos con mayor ó menor resistencia, no todas han sufrido del mismo modo los efectos de estos *tránsitos*. Los debilitados por cualquier causa han caído más pronto heridos que los fuertes; los ya enfermos han sentido sus efectos más prontamente que los sanos.

Citemos un ejemplo.—Un núcleo de personas en tiempo ordinario se somete, al salir de un teatro, á la acción de la temperatura de la calle.

Actúa sobre todas ellas una misma causa, el cambio de medio, y no obstante, unas se resfrián simplemente, otras se acatarran, varias son atacadas de pulmonía, de bronquitis ó de pleuresía, y á las más no les ha ocurrido nada. El efecto ha sido distinto, porque distinta es la constitucion individual, la edad, la predisposicion, el sexo, etc.

Exactamente lo mismo viene ocurriendo con el *dengue*. Unos, los menos vigorosos, han muerto; otros han pasado el catarro en la calle; varios han guardado cama; hay bastantes con pulmonía, y para muchos el *dengue* será el punto de partida de muchas enfermedades graves de las vías respiratorias.

Tratamiento.—No puede ni debe ser otro que el antiséptico, á cuyo efecto los enfermos que padezcan ó hayan padecido el *dengue* epidémico deben consultar personalmente ó por escrito al Instituto Médico Antiséptico Audei, Carrera de San Jerónimo, 15, ó á sus sucursales de provincias; debiendo tomar como medicacion previa el *Antiséptico Audei* (medicamento capsulado y compuesto de trementina de Venecia y de creosota de maderas), que se vende en todas las buenas boticas al precio de dos pesetas caja. En Madrid: Farmacia Central, Carmen, 41.

## AL MENUDEO

### La Emperatriz Eugenia.

Se espera en Málaga á la ex-emperatriz Eugenia, cuyo estado de salud no es muy satisfactorio.

La Emperatriz ha regalado á los religiosos encargados de velar sobre las tumbas de Napoleón III y del príncipe imperial, un magnífico ornamento hecho con la tela y los bordados del traje que llevó en su boda nuestra ilustre compatriota.

Ha dispuesto también que se restaure en el convento de Farnborough el cuarto del príncipe imperial, tal como se encontraba en Chislehurst.

En la pieza inmediata han sido colocados el torno y las herramientas de carpintería que usaba Napoleón III, quien, obligado á renunciar á la equitación, se servía de aquel medio para haber ejercicio.

Desde hoy comenzará á publicarse en Madrid un nuevo periódico titulado *La Política Moderna*.

Lo dirige el Sr. D. Leopoldo de Alba Salcedo, antiguo é inteligente periodista.

Desearnos al nuevo colega larga vida y prospera fortuna.

### Una rata entre colegiales.

Representábase la otra tarde en un teatro de Bilbao el primer acto de *Nitouché*, y en el momento de entonar el himno las educandas, una rata se presentó en el escenario.

Las educandas cesaron en su canto repentinamente y tomaron las de Villadiego.

Varias señoras impresionables del público abandonaron el salon mientras algunos espectadores aplaudian pidiendo la repetición de aquel improvisado juego escénico.

Han llegado á Madrid el diputado á Cortes D. Luis Villanova de la Cuadra y su esposa doña Isabel Roma Ratszki.

### Billetes falsos.

El Banco de España ha publicado en la *Gaceta* el siguiente anuncio:

«En la caja central de este Banco se ha presentado un billete falso de la serie de 100 pesetas, emision de 1.º de Octubre de 1886.

Las diferencias más notables son que la estampacion de los falsos está hecha en litografía, faltando en ella el vigor y la limpieza de los legítimos, que están grabados.

El papel es más grueso en los falsos, y carece totalmente de transparentes.

La cinta, que en los legítimos está incrustada en la pasta del papel y se ve claramente por el anverso, está en los falsos sobrepuesta por el reverso, y no se percibe, ni tampoco los hilos y colores de ella por el anverso del billete.

Lo que por acuerdo del Consejo de gobierno, se anuncia al público para su conocimiento.

Madrid 25 de Diciembre de 1889.—El secretario general, Juan de Morales y Serrano.»

### Los bienes del Emperador del Brasil.

Ya está hecha la tasacion de las alhajas, muebles y coches pertenecientes á D. Pedro de Alcántara, y que quedaron en el Brasil despues de la partida del Emperador.

La plata existente en el palacio de San Cristóbal está tasada en 670.000 duros.

Las joyas de la Emperatriz, sin contar las que esta señora retiró para ir á un gran baile dado en la Isla Fiscal, están valuadas en 1.300 000 duros. Se calcula en 330.000 duros el valor de las alhajas que fueron llevadas al referido baile.

Las alhajas pertenecientes á D. Pedro valen solamente unas 240.000 duros.

La corona del imperio está tasada en 520.000 duros. Las caballerizas imperiales, en 180.000 duros. El Museo y Biblioteca valen 220.000 duros.

Lo que tiene más ínfimo valor son los muebles, tasados en 18.000 duros, asegurando un periódico brasileño que difícilmente encontrarán comprador, por ser en su mayoría *trastos* viejos.

Parece que para adquirir los bienes de D. Pedro se está formando un sindicato con la idea de obtenerlos por un precio módico.

Existen además en las inmediaciones del palacio multitud de casas mandadas construir por D. Pedro para morada de personas que recurrían á su caridad.

### Instituto Geográfico y Estadístico.

Para la comision creada por Real decreto de hoy, con objeto de estudiar y proponer la reorganizacion del Instituto Geográfico y Estadístico, han sido nombrados, como presidente, don José Echegaray, y como vocales, D. Alberto Bosch, D. Federico Laviña, D. Mariano Canelo Villamil, D. José Morer y Abril, D. José Jimeno Agius, D. Miguel Merino y D. Francisco de Paula Arrillaga.

Dícese que los drogueros en Francia están defraudando muchos millones en Erario. A pesar de que allí está prohibida la importación de productos farmacéuticos, durante el mes pasado salieron de Barcelona para París 8.000 cajas de Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, que aquellos doctores prescriben diariamente para la tos, los resfriados, catarros y todas las afecciones de la garganta y pulmones, y en la Aduana francesa se despacharon como cerezas en conserva.

### Crónica de espectáculos.

#### Teatro Real.

Es posible, que el domingo, para el turno segundo se pueda cantar *Lucía*.  
La Nevada, que se había trasladado á Mércia buscando alivio á su catarro, ha dirigido un telegrama al conde de Michelena, diciéndole que regresa inmediatamente á Madrid, porque también allí hace frío, y el hospedaje deja bastante que desear.

#### Españel.

La persistente dolencia que acusa el insigne actor Antonio Vico, ha sido causa de que éste, poniéndose de acuerdo con los elementos principales de la compañía del Español, haya resuelto separarse accidentalmente de ella, con objeto de reponer su salud.

La compañía seguirá funcionando hasta que cumpla los compromisos que tiene contraídos con el público y con los autores.

Al frente de ella figurarán los Sres. Olivo (don Ricardo), Donato Jimenez, Julian Romea y Mariano Fernandez.

Una vez terminadas las representaciones de *Páscua*, se verificará el estreno del drama en tres actos y en verso, original de D. Cándido Ruiz Martínez, *Justos por pecadores*, cuyos ensayos continúan, encargándose del papel de Vico el Sr. Gimenez.

La empresa cuenta asimismo con obras de los señores Blance Asenjo, Torromé, Fernandez Branon y Novo y Colson.

Quando Antonio Vico, cuya retirada siquiera sea accidental y forzosa, constituye una pérdida sensible para el teatro Español, se halla completamente restablecido, volverá á ponerse al frente de la compañía.

Para mañana sábado, día de Inocentes, se dispone en el teatro Español una gran función propia del día, la que dirigirá los primeros actores cómicos D. Mariano Fernandez y D. Julian Romea, que seguramente llamará la atención. Será compuesta de baile, verso y música.

#### Comedia.

En este teatro hará un debut esta noche la señorita doña Concepción Ruiz, aventajadísima discípula de doña Teodora Lamadrid. Las obras elegidas son la comedia en dos actos *El pilluelo de París*, en el cual tomará parte el Sr. Mario, y el diálogo nuevo *Las tres de la tarde*.

Próxima á terminar la tercera serie, se halla abierta desde hoy la renovación para la cuarta serie, la cual dará principio el día 1.º del próximo Enero.

#### Apelo.

En este teatro se preparará una gran función de Inocentes para mañana por la tarde, estrenándose una zarzuela en un acto y dos cuadros, titulada *La heroína del castillo*.

Los pedidos de localidades que para esta función tiene la empresa, son numerosos.

Por la noche se verificará la sexta representación de la tan espléndida zarzuela *La Virgen del Mar*, que tan extraordinarias entradas está proporcionando á este teatro.

En esta semana se estrenará en este mismo coliseo una bufonada cómica-lírica en un acto y tres cuadros, titulada *Los Reyes Magos*.

Por indisposición del distinguido maestro don Jesús de Monasterio, no puede verificarse esta noche el cuarteto acostumbrado en el Salón Romero, suspendiéndose hasta nuevo aviso.

#### Príco.

En este teatro se prepara una gran función de Inocentes para mañana á las cuatro y media de la tarde, y no dudamos que ha de llamar la atención del público que asista á este espectáculo, por su originalidad.

#### Lara.

Mañana sábado, por la tarde, se efectuará en este teatro una función extraordinaria de Inocentes.

#### Novedades.

Mañana sábado se verificará en este coliseo una gran función de Inocentes, bajo la dirección del primer actor del género cómico D. Manuel Diaz, que seguramente ha de llamar la atención.

Por la noche se pondrá en escena el oca vez más aplaudido melodrama *El doctor Negro*.

## EDICION DE LA NOCHE

### Telegramas de la tarde

#### El Rey de Portugal.

Lisboa 27.—El Rey de Portugal sigue mejor del ataque de la epidemia reinante.

Ha podido salir de sus habitaciones y dedicar algunas horas al despacho de los asuntos urgentes, recibiendo á algunos ministros.

Tal vez esta tarde asiga de palacio para dar un paseo en coche.

Se espera que mañana estará completamente restablecido para asistir á la ceremonia de la jura y proclamación.

#### Consejos de guerra.

Río Janeiro 27.—Se ha publicado un importante decreto del gobierno provisional del Brasil, fechado el 23 del corriente.

Dispone que todas las personas acusadas del delito de sedición é insubordinación militar ó de oposición al gobierno, sean juzgadas por los Consejos de guerra.

El gobierno, resuelto á mantener con la mayor energía el orden público y evitar los ataques al Nuevo Orden de cosas, decretó ayer la suspensión de un periódico monárquico que se publicaba en Rio-Janeiro, el cual había iniciado una violentísima campaña contra las nuevas instituciones.

#### Portugal é Inglaterra.

Londres 27.—Circula el rumor de que varias potencias, desearan de evitar un serio conflicto entre Inglaterra y Portugal, han sugerido al marqués de Salisbury la idea de reunir una Conferencia encargada de tratar sobre la cuestión pendiente entre ambos países y de fijar los límites de sus posiciones africanas.

Se duda, no obstante, que la Gran Bretaña acepte dicha invitación.

#### Rectificación.

París 27.—La legación del Brasil ha recibido un despacho oficial de su gobierno concebido en estos términos:

«Protesta contra las falsas noticias publicadas sobre el Brasil.

La noticia de haberse sublevado el cuerpo de Artillería, es falsa.

No hubo más que un pequeño motin de algunos soldados, prontamente reprimido.

Es inexacto también que se haya agravado el general Portes. Sigue mejor de su dolencia.

Todas las opiniones políticas del Brasil acogen con entusiasmo la convocatoria de la Asamblea Constitucional, considerando que ésta asegurará de una manera definitiva la existencia de la República.»

#### Stanley.

Zanzibar 27.—El vapor *Mansurah* ha salido de este puerto para Egipto condecorado á 250 personas que formaban parte de la expedición de Emin-Bajá.

Este último continúa enfermo en Bagamoio, y hasta dentro de tres semanas, por lo ménos, no podrá ponerse en viaje.

El célebre explorador Enrique Stanley partirá para Europa el 30 del corriente.

#### Collision.

Nueva-York 27.—Han estallado en la Georgia serios conflictos entre blancos y negros.

Los opuestos bandos, armados con armas blancas y de fuego, vinieron á las manos, resultando gran número de muertos y heridos.

La intervención de las autoridades puso término á la lucha; pero las pasiones siguen muy encendidas, y se teme la reproducción de los desórdenes.—*Fabra.*

Varios periódicos de la mañana, despues de dar cuenta del Consejo de ministros, dicen que de la cuestión política nada se trató; y que interrogado el Sr. Sagasta por un ministro, contestó con frases evasivas.

Mientras algunos periódicos dicen que ayer en el ministerio de la Guerra se recibió un despacho de la Habana participando que está muy grave la enfermedad del general Salamanca, hay la circunstancia de que en el ministerio de Ultramar no hay confirmación de estas noticias.

La hija del Sr. D. Venancio Gonzalez, continúa un poco mejor.

Son tan numerosas las peticiones de mantas de abrigo que por las clases necesitadas se dirigen á las Casas de Socorro, efecto del excesivo frío que se viene experimentando, que el presidente de la del distrito del Congreso, de acuerdo con el jefe facultativo de la Casa, ha dispuesto un nuevo reparto extraordinario, así como de bonos de especies alimenticias y de otros recursos que alivian la situación de los pobres de su distrito.

#### Vapor correo.

Procedente de la Habana y Puerto Rico ha fondeado, á la una y media de la tarde, en el puerto de Cádiz, el vapor-correo *Cataluña*, con diecinueve tripulantes, 433 pasajeros y cargamento variado.

Ha quedado sujeto á tres días de observación sanitaria, por haber ocurrido á bordo un caso de fiebre amarilla, á la salida de Puerto Rico.

Ha fallecido esta mañana D. Julio Lancha y García.

A su afligida esposa, acompañamos en el sentimiento.

#### Captura de incendiarios.

Participa el gobernador de Tarragona, con referencia á informes suministrados por el sargento de la Guardia civil de aquella capital, que ayer fueron capturados Jaime Nasso, Juan Oriol y Juan Mateos, autores del incendio de la casa de D. José Serra, juez municipal de Vilanova.

Hoy parece, que los entierros, en los cementerios de Madrid, han pasado de 140.

## JUNTA SANITARIA

Por iniciativa del señor gobernador civil de la provincia, y bajo su presidencia, se ha reunido esta tarde en el despacho del Sr. Aguilera la Junta provincial de Sanidad, el alcalde señor Mellado, los tenientes de alcalde de los distritos, los diputados á Cortes por Madrid, el presidente de la Diputación provincial, varios diputados provinciales y los señores curas parrocos.

Era el objeto de esta reunión, según expuso elocuentemente el Sr. Aguilera, conocer la opinión científica de los profesores que componen la referida Junta de Sanidad, acerca de la importancia y consecuencias que pudiera tener la epidemia reinante, y los medios que debieran emplearse para combatirla y disminuir sus efectos en el vecindario.

El Sr. Aguilera expuso también las razones que había tenido para convocar á las demás personas que asistían á la reunión y que no formaban parte de la Junta de Sanidad. Estas razones consistían, en que si la referida Junta consideraba conveniente tomar medidas extraordinarias respecto á la salubridad pública, tener desde luego reunidas á cuantas personas pueden influir eficazmente en tan importante asunto, para que las medidas que se acordaran fueran puestas en práctica con la mayor urgencia.

Por fortuna, según opinión de los reputados médicos Sres. Castelo, Diaz Benito y Chicote, no son necesarias aquellas medidas que con motivo de otras epidemias graves se han adoptado en Madrid.

Dichos profesores han manifestado que la gripe, ó sea la enfermedad reinante, no puede ser más benigna, curándose los atacados, en su mayor número, sin más auxilio que la fiel observancia de las prescripciones higiénicas, y con el uso de un tratamiento médico que está al alcance aun de las personas más vulgares.

Pero han manifestado al mismo tiempo que no debe mirarse la enfermedad con absoluta indiferencia, como ha sucedido y sucede con muchos atacados, porque si bien la gripe, con el conveniente cuidado, nunca puede ofrecer peligro, en cambio si se descuida desde un principio ó si quieren anticipar su convalecencia los atacados, en estos casos puede la enfermedad dar origen á la pulmonía ó á otras enfermedades graves del aparato respiratorio.

Despues de los Sres. Castelo y Diaz Benito, hicieron uso de la palabra para emitir sus opiniones respecto á las medidas que debieran adoptarse en vista de las circunstancias presentes, los Sres. Aguilera, Mellado, Laá, Galvez Hoiguin, Chavarril, Proslia, Santa Ana y Martínez Luna, considerando todos en que era necesario aumentar el número de hospitales para dar cabida al mayor contingente de enfermos que, tanto por la gripe como por otras enfermedades comunes, existe actualmente en Madrid.

Los acuerdos de la reunión han sido los siguientes:

Aumentar el personal facultativo de las casas de Socorro y de la Beneficencia provincial,

aceptando con tal fin los ofrecimientos de muchos profesores libres que se han prestado generosamente á tan humanitario servicio; publicar semanalmente en los periódicos una estadística de mortalidad donde se consignen las enfermedades que ocasionan la mayor cifra de defunciones, y cuya estadística tiene por objeto llevar la tranquilidad á muchas personas que suponen equivocadamente que el mayor número de fallecimientos que se nota en Madrid en estos últimos días, obedece á los estragos que hace la enfermedad reinante; instalar los hospitales de Vallehermoso y del Palacio de Bellas Artes, donde serán admitidas todas las enfermedades comunes, menos las infecciosas; publicar una Cartilla Higiénica para que se reparta profusamente entre las clases pobres, dictando reglas para la preservación y curación de la gripe.

El Sr. Santa Ana ofreció gratuitamente la imprenta de *La Correspondencia de España* para la publicación de las Cartillas, que serán redactadas por los Sres. Diaz Benito y Chicote.

Por último, también se acordó, que siendo posible, ya por el mayor número de enfermos ya por la pertinaz sequía y la falta de trabajo, que aumenten las necesidades de las clases proletarias haciéndose en situación todavía más aflictiva, que los tenientes alcaldes de los distritos estén preparados para organizar las respectivas juntas de socorro, con el fin de llevar sus auxilios pecuniarios y de otra índole á las personas necesitadas.

Nosotros debemos cumplir ahora un acto de justicia tributando sinceros aplausos al gobernador civil, Sr. Aguilera, que ha demostrado esta tarde, con la relación de las medidas adoptadas en favor de los enfermos desvalidos y de las personas necesitadas, que, además de ser una autoridad celosa en el cumplimiento de sus deberes, es una persona adornada de los más humanitarios sentimientos.

## BALANCE DEL DIA.

Los periódicos, en su mayoría, reflejan como cierta decepción, porqué en el Consejo de anoche, nada se hablaba de la cuestión política; pero abrigan la esperanza, de que en el Consejo próximo, algo se ha de hablar de los asuntos y combinaciones que tanto dan que escribir, y que cavilar, hace ya bastantes días.

Mientras tanto, las hipótesis son numerosas y la fantasía de los noticieros vuela con toda libertad.

Nosotros le único que sabemos, hasta el presente, es que no hay ningún dato formal, que autorice las noticias diversas que circulan; y presumimos, que hasta la próxima semana, no volverán á reunirse los señores ministros.

Esta tarde el Sr. Sagasta—que por cierto aún no se encuentra restablecido en su salud—ha visitado á los señores ministros de Hacienda y de Estado; y no sabemos si le habrá restado espacio para alguna otra visita.

El señor ministro de Hacienda, aunque mejor en su estado moral por la mejoría de su hija, por desgracia no avanza cuanto fuera de desear en su pertinaz dolencia física; la cual, por otra parte, no le impide seguir despachando los asuntos más urgentes de su departamento.

Si el alivio de su hija continúa, posible es que el lunes ó martes próximo salga para Málaga el señor ministro de Hacienda.

El señor ministro de Estado va también con lentitud en su enfermedad; pero hoy se ha levantado, y se encuentra, por fortuna, mejor.

El señor ministro de la Guerra ha acompañado al Sr. Sagasta en estas dos visitas.

Lo que se ha dicho sobre la gravedad en la salud del general Salamanca, no se ha confirmado.

En el ministerio de la Guerra no es exacto se haya recibido el parte de que habían los periódicos.

Y en Ultramar hoy precisamente se ha recibido este despacho, en que ni siquiera por incidente se habla de dicha enfermedad.

*Habana 26 de Diciembre de 1889.*—Gobernador general al Ministro de Ultramar:

Fiestas trascendidas sin novedad; gran animación, solemnizadas por torrada de toros á favor inmigrantes, que ha producido unos tres mil pesos billetes.—*Salamanca.*

De la importante junta sanitaria celebrada esta tarde en el gobierno de provincia, habiamos por separado.

La opinión de los médicos y de las autoridades, es que la epidemia no reviste, por fortuna, gravedad; si bien continúa reinando con condiciones de peligro las enfermedades crónicas y agudas.

Los últimos partes del Brasil—siquiera quiten importancia á ciertos sucesos que allí han debido ocurrir—al fin declaran que ha habido una pequeña sedición militar; y es la segunda, pues días hace se habló de otra, entonces atribuida al exceso de vino en algunos soldados.

También dicen los telegramas de hoy, que ha sido enmendado el periódico monárquico, y que se han establecido los consejos de guerra para atajar ciertos delitos, que por lo visto se cometen.

Pero de todas las noticias que en los últimos ocho días ha participado el telégrafo, la que más nos ha llamado la atención, es que las elecciones generales no se harán hasta el próximo mes de Noviembre; lo cual revela que la dictadura se prolongará todavía, un año próximamente.

### CANISERIA DE OLIVE II, Principe, II

Artículos de novedad para regalos.

El Banco general de Madrid se encarga de dar letras y cartas de crédito para todas las plazas de España y del extranjero.

### Sociedad de Telefonos de Madrid.

SOCIEDAD ANÓNIMA.

Domicilio social: 15, Place Vendome, París.

El Consejo de Administración tiene el honor de prevenir á los señores accionistas que ha resuelto distribuir á cuenta del ejercicio de 1889, francos 10'75, ó sea, deducido el impuesto, 10 francos por cada acción al portador liberada de 250 francos.

Esta cantidad de 10 francos será satisfecha á contar desde el 2 de Enero próximo, mediante la entrega del coupon núm. 5.

En París, en la Societe de Credit Mobilier.  
En Madrid, en el Banco General de Madrid.—  
El secretario del Consejo de Administración,  
L. Dubost.

## BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DE HOY 27 DE DICIEMBRE

FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios	FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios
4 p. 100 int. a. 75'90		Id. fin de mes...	
Id. fin de mes...	75'70	3 p. 100 y 2 p. 100	
Id. fin de mes...	75'65	amort. de Cuba	
Id. fin de mes...	75'45	Anualid. de Cuba	
4 p. 100 ext. c...	76'80	Bill. de P. Rico...	
Id. fin de mes...	77'90	Id. de P. Rico...	
3 p. 100 ext. c...		Id. de P. Rico...	
2 p. 100 ext. c...		Id. de P. Rico...	
Car. de Agosto...		Id. de P. Rico...	
Id. de Marzo...		Id. de P. Rico...	
Id. de Julio...		Id. de P. Rico...	
4 p. 100 amort. c...		Id. de P. Rico...	
Id. fin de mes...	89'15	Id. de P. Rico...	
Bill. de Cuba 1888	106'9	Id. de P. Rico...	
Obras públicas...		Id. de P. Rico...	
Personal...		Id. de P. Rico...	
3 p. 100 y 1 p. 100		Id. de P. Rico...	
amort. de Cuba...		Id. de P. Rico...	

#### Cambios sobre el extranjero.

París, á la vista, 83 por 100, beneficio al papel.  
París á 8 div., 8'85 por 100, beneficio al papel.  
Londres, á la vista, libra esterlina, 26'15 pesetas.  
Londres á 3 div., libra esterlina, 26'13 pesetas.  
Londres á 60 div., id., 26'00 pesetas.  
Londres á 90 div., id., 25'94 pesetas.  
Berlín á 8 div., marco de 100 dineros, 0'000 pesetas.

#### Resumen.

Los fondos sostenidos en los cambios de ayer. Como en los días últimos, se ha verificado la contratación con muy escaso número de operaciones. La concurrencia á la reunión de Bolsa, también muy reducida.

Próxima la liquidación de operaciones de fin de mes, se ha visto algún movimiento en esta clase de contratos.

Los cambios cotizados esta tarde vienen á ser los siguientes:

Al contado el 4 por 100 interior en operaciones de partida, se ha cotizado entre 75'65 y 55, terminado á 75'60.

A fin de mes en firme, entre 75'70 y 50, cerrado á 75'55.

A fin del próximo de 75'90 á 75'40, siendo el último cambio cotizado, 75'45.

También á esta fecha se ha convenido á 76 por 100 y 75'90 con prima de medio por 100.

El 4 por 100 exterior de 77'80 á 76'90, último cambio.

No se ha cotizado en partida el 4 por 100 amortizable.

Los billetes de Cuba á 106'85 y 90.

Las acciones del Banco de España á 412 y 411 por 100.

Las de tabacos á 107 por 100.

#### Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 75'45, dinero; fin de mes, 75'40, dinero; fin del próximo, 75'85, dinero.

#### Partes telegráficas.

París 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, á 74'06, 74'00, 73'98 y 73'75.—3 por 100 francés, 84'00.

Londres 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 78'56.

#### Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los señores Sres. Aramburo Hermoso (Príncipe, 12), es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 3° bajo 0.

A las doce de la misma, 4° sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 5° sobre 0.

La máxima fué de 4° sobre 0.

La mínima, de 3° bajo 0°.

El barómetro marca 710 milímetros. Tiempo variable.

#### Cultos.

Santo de mañana.—Los Santos Inocentes, mártires, y San Troadio, mártir.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en el oratorio del Oivar, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde, preces y reserva.

En San Ginés continúa la novena de Nuestra Señora de los Reyes, predicando al anochecer el Sr. Uribe.

#### Espectáculos para MAÑANA.

Teatro Real.—87 de abono.—T. 1.º—A las 8. Don Giovanni.

Españel.—69 de abono.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—La pata de cabra.—El mundo comedia es ó el baile de Luis Alonso.

A las 4 1/2.—Gran función de Inocentes.

Comedia.—T. 3.º—8.º serie.—A las 8 1/2.—El pilluelo de París.—Las tres de la tarde.—La copa de silvencia.

A las 4 1/2.—Creced y multiplicaos (esirimo).—La sopa de almendra.

Zarzuela.—A las 8 1/2.—El padre vicario.—A las 9 1/2.—El fuego de San Telmo.—A las 10 1/2.—El gorro frigio.—A las 11 1/2.—El hombre del corralito.

A las 4 1/2.—Inocentada.—Olla de grillos.

Apelo.—A las 8 1/2.—Apelo (música y piano).—A las 9 1/2.—La Virgen del Mar.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/2.—Misa de Requiem.

A las 4 1/2.—Inocentada.—La heroína del castillo (estreno).—Certamen nacional.—Tendros plásticos (estreno).

Lara.—4.º serie.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—Parada y fonda.—A las 9 1/2.—Los langostinos.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/2.—El coco.

A las 4 1/2.—Inocentada.—I militantí.—Niña Pancha.—Bromitas de salón.—Los Hugonotes.—Segundo acto.

Alhambra.—A las 8 1/2.—El alcalde interino.—A las 9 1/2.—Panorama nacional.—A las 10 1/2.—Sociedad secreta.—A las 11 1/2.—El año pasado por agua.

A las 4 1/2.—Inocentada.—I militantí.—Niña Pancha.—Bromitas de salón.—Los Hugonotes.—Segundo acto.

Alhambra.—A las 8 1/2.—Promociones judiciales.—A las 9 1/2.—Los trasmochadores.—A las 10 1/2.—La flor del trigo.—A las 11 1/2.—La Calandria.

A las 4 1/2.—Los trasmochadores.—Inocentada dirigida por el primer actor D. Julio Ruiz.—Ole, Sevilla!

Novedades.—75 abono.—T. impar.—A las 8 1/2.—Faban ó el doctor Negro.

A las 4 1/2.—Función de Inocentes.

Circo de Pírico.—A las 8 1/2.—La Bruja.

A las 4 1/2.—La misma.

Martin.—A las 8 1/2.—El Nacimiento del Mesías.—La degollación de los Inocentes.

A las 4 1/2.—El Nacimiento del Mesías.—La degollación de los Inocentes.

A las 4 1/2.—Música clásica.—A las 9 1/2.—Los madrileños.—A las 10 1/2.—De Lavapiés á Galicia ó la boda del tio Bramante.—A las 11 1/2.—La gran montaña rusa.

Maravillas.—Fantocho.—A las 8.—El Nacimiento del Mesías.

Imprent

# 14, PRINCIPAL, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14, PRINCIPE, 14.

Inmensos surtidos acaban de recibirse en dibujos especiales y grandes novedades en terciopelos, bruseles, moquetas y fieltros.

Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores.

TERCIOPELOS PARA SALONES

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS

BRUSELAS GRAN NOVEDAD

TELÉFONO 1.200

14, PRÍNCIPE, 14

TELÉFONO 1.200

## ABONOS MINERALES

DE LA COMPAÑIA AGRÍCOLA Y SALINERA DE FUENTE-PIEDRA  
Se venden á un precio uniforme en toda estación de ferrocarril y puerto de España.  
Dirección en Madrid, Preciados, 35, 1.º y provincia de Málaga, Fuente-Piedra.—Se remiten gratis cartillas prospectos á los labradores.

## NUEVO PRODUCTO

### CACAO SOLUBLE O EN POLVO

PREPARADO POR LA CASA

### MATIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Se toma con agua ó leche, y reemplaza con ventaja á otros desayunos.

Bote de 1/2 kilo..... 3 pesetas.  
Bote de 1/4 kilo..... 1'50 pesetas.

DEPÓSITO CENTRAL

PUERTA DEL SOL, NÚM. 13

Y EN LOS ULTRAMARINOS DE TODA ESPAÑA

Exigir la marca MATIAS LOPEZ

## La curacion de la tisis

Las famosas y afamadas *Píldoras antisépticas* del Dr. Audet, aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, por la Sociedad de Medicina de Francia y por la Sociedad Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el ÚNICO REMEDIO contra la tuberculosis.

Calman la tos.  
Medifican la expectoracion.  
Cortan los sudores.  
Alejan la calentura.  
Alzan las fuerzas.

Abren el apetito.  
Médicos ilustrados certifican á diario, que solo con las *Píldoras antisépticas* se pueden curar la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho.—10 pesetas.—Folleto gratis.

Se remiten enviando sellos ó giro al Instituto Audet, Car. S. Jerónimo, 15, Madrid.—VENTA: Cármen, 41; Barcelona, Fernando VII, 7; Valladolid, Calvo; Valencia, Cuasta; Zaragoza, Ros; Sevilla, Génova, 39; Granada, Pujazon; Málaga, Canales; Bilbao, Oribe; Santander, Molino y Saro; León, Merino; Córdoba, Fuentes; Almería, Fernandez; Alicante, Gades; Cáceres, Castel; Pamplona, Negrillos.

## La cura de la impotencia

El importantísimo *Fluido Vital* (5 pesetas), *Gotas Viriles* (6 ptes.), *Globulos Vitales* (25 ptes.), y las *Perlas del Serrallo* (40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar: sin riesgo y con la mayor solidez, la impotencia, Derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejes. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa, y deben emplearse en gradacion ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades.

Estos medicamentos curarán, aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.



## HIGIENE CUIDADOS DE LA BOCA

Empléense unicamente los

Elixir, Polvos y Pasta Dentífricos

DE LOS

RR. PP. BENEDICTINOS

De la Abadía de SOULAC (Gironde), Francia

Se hallan en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías

## JARABE DE DIGITAL DE LABÉLONYE

Empléase con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Aama y contra todos los desórdenes de la circulación.

## GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ

DE LACTATO DE HIERRO

Aprobadas por la Academia de Medicina de París, que en dos ocasiones diferentes, á veinte años de intervalo la una de la otra, ha hecho constar su superioridad decidida sobre todos los demás ferruginosos conocidos, así como su eficacia probada contra las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre.

## ERCOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA

a. BONJEAN

(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)

La solución de *Ergotina de Bonjean* constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las *Grageas de Ergotina de Bonjean* se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: Farmacia de LABÉLONYE, calle de Aboukir, n.º 99, en París  
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE TODAS CIUDADES

EL Dr. MUELA, especialista en la curación del cáncer sin operar, ha establecido su consulta en la calle de la MONTEA, 21, pral. de 12 á 2. Para los pobres, en el Instituto Médico Español, CARMEN 20, pral. de 2 á 4

## LAS DOCE REGLAS DE ENTEROS

Última obra del Sr. Gonzalez L. de Guevara. 2.ª edición considerada como la base de la Aritmética moderna, que viene á destruir todos los sistemas de contabilidad, como el Quijote destruyó los libros de caballería.  
Se vende en la Administración de este periódico á 2 pesetas.

## Fábrica de guantes

Confecciona con los productos más superiores. Exactitud en medidas.  
URRIARTE, ESPARTEROS, 3

## PAPEL PARA ENVOLVER

Se vende por kilos en la Administración de este periódico, San Gregorio, 8.

## MARCOS PARA RETRATOS

Últimos modelos en todos tamaños.  
Gran novedad en artículos de piel. Cajas de papel inglés, desde 125 pesetas á 650.—Papelería de A. Garcia, Alcalá, 53, (junto á las Calatravas.)



## THÉOPHILE ROEDERER & C.º REIMS CRISTAL CHAMPAGNE GLADIATEUR CABALLO

Única Medalla 1.ª Clase, Exp. Univ. París 1887.—Medallas de Oro, Exposición del Havre y Melbourne. Primeras Reconcompensas, Exposiciones Burdeos, Filadelfia, o Porto, Santiago, etc.

## CASA FUNDADA EN 1864

DE VENTA EN CASA de Lhardy, Café Restaurant de Fornos, Café Ingles, y otras casas principales de Madrid y provincias.  
AGENTE GENERAL: LEON P. AUBEY, 25, Rue Bergère, PARIS.



EL SEÑOR

## D. LUIS MATHEU ARIAS DÁVILA Y BERNALDO DE QUIROS

HA FALLECIDO

á la 1 y 50 minutos de la madrugada de hoy 27 Diciembre 1889

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Sus padres los Excmos. Sres. Condes de Puñonrostro, hermanos, hermana política, tios, primos, sobrinos y demás parientes,

SUPLICAN á sus amigos encomienden su alma á Dios y asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar mañana 28, á las diez y media de la misma, desde la casa mortuoria, calle del Noviciado, número 10, al cementerio de San Justo, en lo que recibirán especial favor.

No se reparten esquelas.  
El duelo se despide en el cementerio.

## A LOS PROPIETARIOS

Una persona práctica que dispone de algun capital y cuantas garantías sean necesarias, desea administrar fincas en esta corte mediante muy corta comision, resolviendo de los alquileres ó aceptándolos á su cargo por anualidades.

Darán razon en la calle de Villalar, 11, segundo,

## EL VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

NO TIENE RIVAL, para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando á su raíz, y á todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías.

Depósito central: Vilanova Hermanos y C.ª, Barcelona.—Sucursal en Madrid, calle de Claudio Coello, 26, 2.ª

## COLEGIO DE SEÑORITAS ELEMENTAL Y SUPERIOR

DE NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN  
En este acreditado establecimiento de enseñanza, han dado principio las clases el día 2 de Setiembre. Enseñanza completa, labores, dibujo, solfeo y piano. Los honorarios son módicos.

VALVERDE, 16, MADRID

## La Molinería Española

Única revista dedicada al progreso y defensa de los intereses de los fabricantes de harinas, de cebada perlada, de arroz mondado, de pan, de galletas, de féculas, de chocolate, de pastas, confitería, alcohol, etc., y al comercio de granos y harinas.  
Precio de la suscripción: 5 pesetas medio año.—Consultas gratis. Pedidos de maquinaria y suscripción, diríjanse á la redacción central: Gran Vía, 242, Barcelona.

Dbre. 28) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 11)

## EN TERCERAS NUPCIAS

—Me alegro que hayan venido tan pronto, pues les tengo preparada una sorpresa: he convidado á comer á una señorita, y está esperando en el salón.

—¿Y es guapa?—preguntó Pepito, que ya venía dispuesto á bromearse.

—Una perla—contestó Mme. Leclerc.

—Eso es lo que nos hace falta—dijo Alicia entrando en el salón.

La joven se levantó al verlan entrar, cambiando esos saludos de ordenanza entre personas que no se conocen.

Mme. Leclerc hizo la debida presentación, añadiendo despues que estuvieron sentados en el sofá y los sillones de los lados, éstas palabras que hicieron abrir los ojos á Alicia.

—Esta señorita, aquí donde la ven ustedes con tanta modestia, es un genio de primer orden, como artista lírico-dramática; canta admirablemente, y ha recibido magníficas proposiciones de empresarios de teatros.

—Tendremos mucho gusto en oirla, alguna vez—dijo Pepito.

—¿Y está Vd. ya contratada?—preguntó Alicia.

—¡Ah! no señora; mi abuelo no me deja dedicarme al teatro.

—Pues en el día es una carrera muy bonita.

—Pero ellos no lo necesitan, pues tienen muy buena posición.

—Yo también en mi buenos tiempos he cantado entusiasmado á los hombres con las canciones andaluzas; ¡el salón de mi casa se

venía abajo de aplausos, y á mi marido que también era un abuelito, pero sin nietos, se le caía la baba en oirme; es verdad que yo, segun dicen, he tenido muchísima gracia.

—Ya lo creo, la tiene Vd. ahora—exclamó Mme. Leclerc—que no perdonaba ocasión de lavarla la cara.

—¿Y ya no canta Vd.?—preguntó la joven.

—Ahora canta en la mano—exclamó Pepito.

—No señora, no, ya pasó mi época, eso se queda para las muchachas; pero me queda la afición y tendré un placer en oír á Vd. esta noche.

—Y yo le tendré también en complacerlos.

—Vamos á comer, y despues que haya pasado un rato, tendremos concierto, espero que venga otro amigo que toca, pues es preciso distraer á este muchacho que se aburre en París, y he contado con Vd. para conseguirlo.

—Ha hecho Vd. muy bien, pero, ¿cómo es que se aburre aquí, si esto es tan hermoso?

—Porque se encuentra muy solo y está acostumbrado á tener muchos amigos; pero dentro de pocos días llegará uno á quien quiere mucho, para que le distraiga.

Esperanza, que así se llamaba la joven artista, miró ya desde este momento á Pepito con el mayor interés; ella también estaba siempre triste y melancólica, no pudiendo menos de simpatizar con Pepito que supiraba como ella por el hermoso cielo de su patria.

Esperanza era italiana.

La criada anunció que la comida estaba servida y se marcharon al comedor.

Al penetrar en él tuvieron una nueva sorpresa; allí estaba esperándolos un señor Conde ruso, que frecuentaba la casa y comía muchas veces con ellos, por supuesto á la inglesa, pagando su parte, pues en las pensio-

nes de familia suelen ir á comer muchas veces los que han sido antes pensionistas de la casa, ó los amigos de éstos. Pagan generalmente dos francos cincuenta céntimos, y lo hacen con mucho gusto, pues siempre es una comida más esmerada que la del restaurant.

Alicia se puso muy contenta al verle; no así su sobrino que frunció el ceño como si la visita le fuese desagradable, porque habia llegado á sospechar que la frecuencia con que el Conde iba á comer con ellos, tenia algun objeto particular.

No iba nunca el espléndido ruso sin llevar algun obsequio á la viudita española, bien fueran algunas botellas de espumoso Champagne, primera marca, algun pastel caliente de la célebre pastelería de la plaza de la Bolsa, ó cualquier cosa por el estilo, pues sabía su gusto y comprendía que para conquistar una persona no hay mejor cosa que estudiar su parte fiaca y complacerla.

Mme. Leclerc le guiñó el ojo, como si estuvieran de acuerdo, al ver las botellitas que llevaba aquella noche, y que sacó de debajo del abrigo antes de sentarse, ofreciéndoselas á Alicia.

Así fué, que estando en los postres, ésta aún á riesgo de parecer descortés, tuvo que retirarse á su cuarto unos momentos para pasar por su rostro la borla de los polvos de arroz, especialmente en la nariz, cuyo color rojo subía de grado en grado.

Cuando volvió al comedor, Esperanza estaba en el piano tocando una fantasía sobre motivos de Lucia, y Pepito la escuchaba con la mayor atención.

El Conde la rogó despues que cantase, pero la joven se excusó, diciendo, no la era posible cantar despues de comer.

Con este motivo entraron algunas personas, y la tertulia se dividió en grupos. Alicia y el

Conde sentados en un sofá del salon, sostenían una conversación muy animada.

Mme. Leclerc contaba al abuelo de Esperanza la historia de sus huéspedes, haciendo mil elogios de Alicia y su sobrino, á los que presentaba como personas ricas y de la más al posición, que estaban en París, por aprender el idioma y por gusto de habitar la Francia algun tiempo.

La buena patrona, que era muy casamentera y estaba afiliada á una agencia de matrimonios, no dejaba de ejercer su oficio, aprovechando las ocasiones todas; insinuó con cierta malicia al Sr. Micaeli, que los dos jóvenes que estaban en el piano, harían una buena pareja.

El anciano se sonrió con cierto aire de complacencia, porque verdaderamente quería con delirio á su nieta, y en verdad que Esperanza era digna, no solo del cariño de su abuelo, sino de todas las personas que la trataban.

Era una joven muy modesta, no una gran belleza, pero de tal modo simpática, tan agradable, y con unos modales tan distinguidos, que cautivaba la atención enseñando, haciéndose querer. Al principio de tratarla, parecía adusta, seria, porque su carácter reservado no tenía nada de expansivo, necesitándose algun tiempo para conocer su excelente fondo y sus sentimientos delicados.

Al fin, antes de retirarse, pudieron conseguir que cantase alguna melodía, lo que hizo con una expresión tan dulce y sentida, que se conquistó los aplausos de todos. Pepito concluyó con esto de entusiasmarse; el pobre muchacho que se sentía atacado de nostalgia, y que no habia hablado con ninguna muchacha desde que estaba en París, consideró aquella velada como una de las más deliciosas de su vida, encontrando encantadora y